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院長提示： 

民國 111 年 12 月 1 日第 3831 次會議 

一、今天院會有多位部會首長赴立法院出席委員會議或專

案報告，在此請代理首長與會的次長在聽取今天院會

報告案及討論案後，要更加瞭解我對行政院團隊所有

成員的要求。尤其各部會次長是政府推動各項福國利

民政策最關鍵的執行者，請作為首長左右手的諸位次

長要積極協助首長落實政策，圓滿完成任務。 

 方才國發會報告的「111 年公共建設計畫執行情

形」，正是我所帶領的行政團隊展現最好的團隊精

神，部會間不僅能彼此團結合作，面對全球缺工缺料

的困境，猶能努力克服困難勇於突破，讓懸宕多年的

各項重大公共建設都能順利推動，為國人營造更好的

生活環境。包括中斷近 13 年的南橫公路在今（2022）

年 4 月通車；金門人期盼 30 年的金門大橋在 10 月底

通車，同時間通車的還有攸關臺南「四橫三縱」路網

的北外環道第 3 期。此外，將在本（12）月動工的台

61 曾文溪橋段，我會在下個月安排訪視行程；南方澳

跨港大橋也是本月通車；國道 2 號大園交流道至台 15
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線及國道4號臺中環線豐原潭子段也都將在下個月通

車，至於關係苗栗聯合大學師生安全的聯大路更早於

今年 2 月開始通車。這些道路工程能順利開通，尤其

是南橫公路、金門大橋等，正是工程人員不畏邊坡土

石會隨時坍塌或是海象極為惡劣的險惡環境，一斧一

鑿涓滴而成。感謝所有為工程披星戴月付出歲月甚至

是生命的工程人員，在此致上最深的敬意。這也是我

所要求，通車典禮最該表揚的正是這群堅守崗位，以

汗水、泥水、雨水刻劃面容的基層人員，並要將工程

的艱辛紀錄下來，不論是集結成專冊或是製成影片，

都能成為工程人員最好的生命紀念，藉以讓國人瞭解

今日擁有的歲月靜好，正是多少無名英雄負重前行，

才會懂得感激及肯定，這也是真正的臺灣文化價值。

因此，當南迴改全線通車時，我特別親自開著吉普車

載著長年駐守工地的主任夫妻從臺東到屏東，他們才

是開工典禮真正的主角，也要藉此帶動公務機關獎由

下而上的風氣。 

 我更要特別再次提及十幾年來都做不到的「班班有

冷氣」，當初不是推托經費不足就是供電設備無法配
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合，但這項政策實際涉及的不只是主管學校的教育

部，還包括主管用電配置的經濟部、提供經費的財政

部及主計總處，以及協助發包作業的工程會等，困難

複雜的程度讓人望之生畏、裹足不前。但我要非常肯

定行政團隊敢於一肩承擔，除財政部調度有方，主計

總處全力支應經費所需，教育部、經濟部及工程會合

作無間，尤其經濟部同步推動學校教室屋頂裝置太陽

光電，除能滿足學校冷氣用電所需外，並可回售台電

公司作為學校支應所需，運作至今順暢，更無外界質

疑「班班會跳電」的情形發生。 

 地下水管埋設工程是地底下的工作，向來不被重

視，卻對民生至關重要。尤其臺灣自來水漏水量一年

超過一座石門水庫的說法早從我擔任省議員時就

有，但經過幾十年，何曾有人敢下定決心面對因汰換

水管對民生用水的影響。因此，我要求全國布建 17

條新設管線，其中高雄旗津的第二條過港送水管已完

工通水，如當地自來水管有修繕之需時，第二條送水

管即可維持當地 3萬多戶的供水。此外，基隆夜市水

管老舊也是陳年問題，去（2021）年夜市商圈因疫情
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暫停營業，政府即著手汰換更新早已不堪使用的老舊

水管，既不影響商家營業也改善當地的用水品質。去

年臺灣遭逢百年大旱，政府除積極調度水源，更為因

應新竹地區用水，將原定工期 2 年的桃竹幹管工程以

2 公里為單位同時開標，同步施工，有效縮短工期，

滿足新竹用水所需，將當地限水的影響降至最低，同

時更在國軍協助下，積極清淤水庫，讓水庫有更大的

蓄水量。此外，兼顧環保及觀光需求的水資源建設，

如南投烏溪鳥嘴潭人工湖已有2個湖區在今年2月完

工供水，明（2023）年 6 個湖區更可全部完工，都足

以證明行政團隊不僅有足夠執行力，更有遠見及魄力

將乾旱的危機化為轉機。 

 攸關屏東民眾醫療品質的屏東榮總也在今年 11 月

啟用，之前我在視察工程進度時，各界不解我關注的

焦點不是醫療器材而是停車位，正因為前些年我常開

車載著需要以輪椅代步的先母就醫，深感如有充足的

地下車位並有電梯搭載，即使是善小之事，但對於以

輪椅出入的病患及其家屬可免受風吹雨淋卻是何其

重要。同時我也特別要求為醫護人員建置專用的宿
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舍，保障基本的生活品質，才能留下人才，在此也特

別感謝輔導會、國防部及屏東縣政府的全力支持。此

外，原訂需要 10 年才能完工的屏鵝公路電纜地下化，

在行政院的支持及交通部公路總局與台電公司的努

力下，不到半年的時間即將進入最後的工程階段，農

委會的植栽也已完成，在明年農曆春節前，前往墾丁

國家公園的遊客將會有更好的用路品質。因此，為讓

民眾有更好的生活，即使過程中的不便是不可避免，

但「長痛不如短痛」，政府更要集中調度，全力支援，

才能將影響降至最低。 

 財政部之前為防制老舊大型柴油車污染，已修正

「貨物稅條例」第 12 條之 6 規定，報廢老舊大型柴

油車並購置新大型車最高可減徵貨物稅 40 萬元，環

保署亦提供相關貸款利息補貼等優惠配套措施，減輕

車主負擔，但至今年底仍有 7 萬 8,000輛老舊大型柴

油車仍未汰換，請交通部會同環保署及財政部瞭解原

因，對症下藥，否則即使減徵稅負的措施一延再延，

政策效果只會遞減，政府的美意也會無法落實，也請

秘書長協助盤點。 
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二、今年九合一選舉已經平和順利結束，首先我要感謝所

有參與的國人同胞共同讓臺灣的民主越來越成熟，也

再次感謝中選會與地方選務機關、全體選務人員及

檢、警、調、廉各有關單位為辦理選務、維護選舉秩

序及端正選風所做的努力，在此也代表行政院向所有

當選者表達恭賀與祝福之意，期許新任或連任的地方

首長及公職人員就任後，在崗位上盡責，實踐對選民

的承諾，在任期中施展抱負，為市（縣）民開創更好

的生活。同時行政院也會持續與地方政府合作，積極

協助地方各項建設，共同推展諸多福國利民的政策。 

 政府的工作沒有假期，一刻都不能休息，行政團隊

要持續不斷為民服務、為國家做事努力，尤其面對國

內外險峻的情勢及國人的期待，仍要繼續推動的工

作。在此特別期勉行政團隊所有部會首長及全體同

仁，民主政治一定有選舉，但選舉不是民主政治的全

部，選舉是人民意志非常重要的展現，每一張選票都

是一個期待，作為執政的政府一定要嚴肅面對本次選

舉的結果，即使過去在所有團隊成員團結努力下確實

有做出一些成績，但人民的期待還更高，人民的要求
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還更多，行政團隊在執行過程中仍有各方面需要檢

討、修正，要再次深刻盤點如何能做到更好，請所有

部會首長誠懇面對人民的期待及要求，勇敢檢討、積

極改進，唯有如此，才能真正落實民主的制度及民主

選舉的結果。 

 在此也再次感謝所有選務工作人員及所有維持選

舉秩序工作同仁的辛勞，更感謝全國同胞再次一起完

成臺灣民主的韌性，相信臺灣的民主生活正是我們窮

盡一切努力要做的事。至於本次選舉屏東的選務工作

個案被質疑，選務機關的回應要能直指核心，簡單清

楚回答，請中選會及地方選務機關再繼續加油。 

 

 


